

Un mémoire de master sur les fonds des Archives contestataires ? Quelques indications sur des sujets possibles.

État au 1^{er} juillet 2025

Renseignements, questions : infos@archivescontestataires.ch
Archives contestataires, 2 Boulevard Carl-Vogt, 1205 Genève.

Archives contestataires – Liste de fonds ou d'ensembles pouvant donner lieu à ou s'intégrer dans un mémoire de master

Fonds du Comité genevois de soutien au peuple afghan (CGSPA) (10 boîtes, 1979-1988)

Soutien matériel et solidarité avec la population afghane par un groupe constitué principalement d'anciens militants marxistes-léninistes dans le contexte de l'intervention soviétique de 1979.

Solidarité internationale. Marxisme-léninisme. Aide humanitaire. Afghanistan. Genève.

Matteo Cavadini, "*N'oublie pas l'Afghanistan*" : come aiutare, chi sostenere e con che obiettivo? : l'ASAA e l'Afghanistan (1979-1996), mem. lic. Univ. de Fribourg, dir. Claude Hauser, 2016.

Comité de soutien à la révolution portugaise (Fonds Jean-Jacques Fontaine série Portugal, Fonds Giovanni Chicherio série Portugal, Fonds André Petitat série Portugal, 1973-1977)

Avant l'importante immigration portugaise des années 1980, de jeunes militant·es portugais·es s'installent à Genève pour échapper au régime d'Antonio Salazar et en particulier à la conscription pour les guerres coloniales. Autour de ces exilés et dans les milieux anti-impérialistes se développent d'une part une critique du colonialisme portugais et, dès 1974, un mouvement de soutien à la Révolution portugaise. Plusieurs groupes sont actifs, parmi lesquels le Comité de soutien à la révolution portugaise qui anime de nombreuses rencontres et événements publics dans la seconde moitié des années 1970.

Solidarité internationale. Marxisme-léninisme. Portugal.

Patricia Diogo, *La presse romande face au Portugal: entre l'inéluctabilité de la décolonisation et la peur du communisme (1957-1973)*, mémoire Université de Fribourg, 2012-2013.

Jean-Jacques Fontaine, *La Révolution des Œillets a 50 ans... Exilés et émigrés portugais en Suisse 1974-2024*, L'Harmattan, 2024.

Séries du Centre de liaison politique (Fonds Charly Barone, Fonds Christian Tirefort, Fonds Eric Decarro, Collection Anne-Marie Barone)

Le Centre de liaison politique a été une organisation marxiste-léniniste genevoise active entre 1971 et 1979. Bien qu'elle semble avoir été numériquement la plus importante, elle n'a pas fait l'objet d'un travail monographique. Une partie de son histoire a été abordée par Nuno Pereira sous l'angle de l'engagement anti-impérialiste du CLP, mais il reste beaucoup d'aspects à préciser parmi lesquels les liens du CLP avec l'organisation italienne Avanguardia operaia, le développement d'un marxisme léninisme qui n'exalte pas la Chine de Mao, l'engagement du CLP dans les luttes de quartier et dans les luttes syndicales via les groupes de base, les suites de l'engagement des militants du CLP dans la vie politique dans les années 1980, etc.

Marxisme-léniniste. Engagement militant. Nouvelle gauche. Genève.

Nuno Pereira, *Anti-impérialisme et nouvelle gauche radicale dans la Suisse des années 68*, Thèse de l'Université de Lausanne, dir. Jean Batou, 2015.

Archives contestataires – Liste de fonds ou d'ensembles pouvant donner lieu à ou s'intégrer dans un mémoire de master

Fonds de la Librairie Que faire ? (2 boîtes + dix chemises + une collection du bulletin)

Issue d'une scission de l'organisation marxiste-léniniste pro-chinoise Organisation de lutte pour le communisme (OLC), la Librairie Que faire ? est une librairie associative genevoise active entre 1975 et 1992. Basée sur l'engagement bénévole des membres de l'association, elle diffuse un vaste assortiment de littérature de gauche. Par l'intermédiaire d'un bulletin, les libraires bénévoles recommandent des ouvrages et proposent des bibliographies thématiques. La librairie fonctionnera également comme maison d'édition et publiera 18 ouvrages entre 1976 et 1993, parmi lesquels un bilan de la lutte de quartier des Grottes (où se trouve le local de la librairie) ou une traduction française du *Cours d'introduction au Capital* du théoricien marxiste allemand Wolfgang Fritz Haug. On dispose de dossiers d'édition pour toutes les publications, de documents internes sur le fonctionnement de la librairie et des bulletins. Ce fonds pourrait être croisé avec les archives d'autres expériences similaires comme la Librairie Basta à Lausanne ou la Librairie du Boulevard et la Librairie des femmes L'inédite à Genève.

Marxisme-léninisme. Histoire culturelle. Travail gratuit. Professionnalisation. Librairie. Édition. Genève.

Frédéric Deshusses et Stefania Giancane, « Entretien avec Bernard Clerc : des livres dont on pense qu'ils sont indispensables à une perspective de changement social » in *Traces et souvenirs de la contestation. Charles Philipona*, Genève-Lausanne, Archives contestataires et éd. d'en bas, 2013 (Présents du passé).

Fonds de l'Association des médecins progressistes, Fonds du Forum Santé, Fonds Andreas Saurer (8 boîtes + 6 boîtes)

Fondée autour de 1975, l'Association des médecins progressistes cherche à contester le corporatisme des organisations professionnelles dominantes (FMH, Association des médecins de Genève). Elle regroupe des médecins ayant souvent une activité militante comme Andreas Saurer (membre de la Ligue marxiste révolutionnaire) ou Maurice Rey (participant au mouvement étudiant de 68-69 à Genève). On dispose d'archives pour la période 1975-1990. Le fonds du Forum Santé (années 1990-2000) et le fonds personnel d'Andreas Saurer pourraient compléter ces archives qui s'inscrivent dans le contexte des luttes pour les droits des patients notamment en psychiatrie. Cette initiative pourrait être rapprochée de la fondation de l'Association des juristes progressistes (AJP) qui cherche également à contester les structures corporatives traditionnelles du métier d'avocat, une association dont nous conservons également les archives. Si le mouvement de 68-69 est souvent renvoyé à l'origine bourgeoise d'une partie de sa base militante, on s'est peu interrogé sur les effets du mouvement sur les métiers traditionnellement associés à la notabilité bourgeoise.

Médecine. Politique de santé. Droits des patients. Professions. Genève.

Archives contestataires – Liste de fonds ou d'ensembles pouvant donner lieu à ou s'intégrer dans un mémoire de master

Fonds du Mouvement populaire des familles (en cours de traitement)

Issu de la gauche catholique dans les années 1940, le Mouvement populaire des familles (MPF) déploie une activité intense dans la période dite des Trente glorieuses. Le MPF se détache assez rapidement de la tutelle ecclésiastique et s'emploie à défendre les « familles salariées » de Suisse romande en leur proposant d'organiser des services concrets (services d'aide familiale, approvisionnement alimentaire sans intermédiaire, etc.), mais également en conduisant des études statistiques sur leurs conditions de vie et leurs aspirations (*Aisance et privations, L'école en question*). Le MPF est à l'origine de différentes organisations comme l'Association vaudoise des locataires, le Rassemblement pour une politique sociale du logement (Genève). Le fonds est encore en cours de traitement, mais on peut déjà indiquer quelques perspectives :

- histoire de l'organisation elle-même ;
- aide au développement au Brésil (ca. 1974-1985) ;
- pratique de l'enquête sociale et notamment *Aisance et privations*.

Gauche chrétienne. Enquête sociale. Organisations politiques. Mouvement ouvrier. Suisse romande.

Marie Métrailler, « Le Mouvement populaire des familles et la protection des locataires. D'un droit au logement au développement des associations de locataires dans les cantons romands », *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier*, 2020, 36, pp. 61-76.

Charles Heimberg, « Un millier de parents questionnent l'école. L'enquête du Mouvement populaire des familles. » in idem, pp. 77-90.

Travaux préparatoires à *La Quadrature du CERN* dans les fonds Pierre Lehmann et Lucile Hanouz (environ 3 boîtes, 1980-1984))

En 1984, paraît *La Quadrature du CERN* aux éditions d'en bas à Lausanne. Cet ouvrage collectif rassemble les physiciens André Gsponer et Pierre Lehmann, la militante syndicale Lucile Hanouz et le sociologue Jacques Grinevald. Il s'agit de dénoncer la science telle qu'elle se pratique au Centre européen pour la recherche nucléaire (CERN) et surtout de critiquer le régime de justification d'installations expérimentales que les autrices et auteurs jugent surdimensionnées et adaptées à une recherche qui n'œuvre pas au bien commun, mais à des objectifs militaires et/ou privés. Les fonds d'archives de Lucile Hanouz et de Pierre Lehmann conservent la documentation et les échanges autour de la préparation du livre. Ils permettent aussi de voir comment le livre s'insère dans le parcours militant de Hanouz et Lehmann. Croisé avec les archives de Contratot ou de l'Association pour l'appel de Genève, ces dossiers permettraient également de comprendre comment la publication de l'ouvrage s'insère dans un moment du mouvement anti-nucléaire romand qui voit faiblir la contestation de masse et se développer des pratiques d'expertise militante (juridique, scientifique).

Nucléaire. Luttes environnementales. Expertise militante. Édition.

Bruno J. Strasser, « The Shapes of Dissent: Protest, Masculinities, and Nuclear Expertise » in *Engaging Science, Technology, and Society*, 2022, 8, <https://doi.org/10.17351/estss2022.939>

Archives contestataires – Liste de fonds ou d'ensembles pouvant donner lieu à ou s'intégrer dans un mémoire de master

Fonds Daniel Marco, série École d'architecture de l'Université de Genève (environ 3 boîtes 1969-1980 + plusieurs dossiers du fonds Gabriele Curonici et une collection de *Chronique de la crise*)

Un des faits majeurs du mouvement étudiant de 68-69 à Genève est le passage de l'École d'architecture de l'Université de Genève (EAUG) par une phase d'autogestion à la suite de la contestation de l'enseignement jugé trop académique par les étudiants. L'École devient alors un laboratoire pédagogique, mais également une plaque tournante des luttes urbaines du début des années 1970 avec une importante production de rapports et d'études à l'appui de revendications des groupes de quartier. Cette phase autogestionnaire et ses suites n'a pour le moment pas fait l'objet d'études. La crise de la construction qui démarre autour de 1973 est l'occasion pour les jeunes architectes et enseignants de l'École de poser la question de la place de leur métier dans un contexte où les processus de production des bâtiments sont complètement bouleversés par la mécanisation, le béton préformé et l'arrivée de l'informatique. Un travail sur ces questions pourrait être complété par les archives du Syndicat général des travailleurs techniques (syntec) dont une partie se trouve probablement dans le fonds de la FOBB aux Archives d'État de Genève.

Architecture. Urbanisme. Mouvements étudiants.

Anne Debarre (dir.), *Architecture 68 : panorama international des renouveaux pédagogiques*, Genève, Metisspresses, 2020.

Mouvements de collégien·nes et d'apprenti·es dans les années 1968 (Fonds Jean-Bernard Wæber, Fonds Pierre Biner, Fonds Charles Philipona, Fonds Jean-Jacques Fontaine + collections de journaux)

S'il existe quelques travaux sur le mouvement étudiant de 1968 à Genève (Andreas Stüssi, 1988 ; Daniel Ferreira, 2023), les mouvements de collégien·nes et d'apprenti·es sont encore mal connus. De tels mouvements ont pourtant lieu à Genève d'abord autour de 1968, puis, pour les apprenti·es seulement dans la première moitié des années 1970. Ces mouvements produisent notamment des journaux et des enquêtes sur la situation des jeunes en formation, ils s'allient parfois avec des groupes politiques existants comme le Centre de liaison politique.

Mouvements étudiants. Formation professionnelle.

Archives contestataires – Liste de fonds ou d'ensembles pouvant donner lieu à ou s'intégrer dans un mémoire de master

Fonds du Comité Mémoire et justice (en cours de traitement). Activités politiques des exilé·es chilien·nes en Suisse, l'exemple du Comité d'étude des violations des droits humains (CEVDH).

Il existe des travaux sur les initiatives d'accueil des exilé·es chilien·nes en Suisse après le coup d'État de 1973, notamment autour de l'Action places gratuites. Les archives du Comité Mémoire et Justice montrent que les exilé·es accueilli·es en Suisse développent des activités en vue de la restauration de la démocratie dans leur pays. Ils et elles documentent en particulier les violations des droits humains dans le cadre d'une structure appelée Comité d'étude des violations des droits humains (CEVDH). Quelles stratégies sont mises en œuvre dans ce but ? Comment ces initiatives s'articulent-elles avec d'autres semblables en Europe et avec la résistance au Chili ?

Rossi Maurizio, *Solidarité d'en bas et raison d'Etat: le Conseil fédéral et les réfugiés du Chili (septembre 1973-mai 1976)*, 3e réimpr., Neuchâtel, Ed. Alphil - Presses universitaires suisses, 2013.

Weiler, Ursina. *Chilenische Exilpolitik in der Schweiz der 1970er- und 1980er-Jahre*, 2023, University of Zurich, Faculty of Arts. <https://doi.org/10.5167/uzh-235796>

Fonds François Dumartheray. Fonds André Rauber (Collège du Travail). Jeunesses communistes dans l'immédiat après Deuxième Guerre mondiale.

François Dumartheray (1924-1981), avocat et membre du Parti du Travail, a beaucoup œuvré à la mobilisation de la jeunesse pour le compte du PdT genevois. Il a été l'organisateur des voyages de jeunes suisses·ses romand·es aux Festivals mondiaux de la jeunesse et un des animateurs du Groupe d'études socialistes à l'Université de Genève. Ses archives contiennent de nombreux documents d'organisation des voyages aux Festivals mondiaux de la jeunesse ainsi qu'une importante collection de périodiques et de brochures destinés aux groupes de jeunes militant·es du PdT. Elles pourraient être utilement croisées avec les archives d'André Rauber et avec les travaux déjà existants sur les Avants-Coureurs vaudois avant-guerre. Les documents disponibles permettraient sans doute une approche thématique autour des groupes de jeunes militants et de Festivals ou une approche biographique autour de la personnalité de Dumartheray.

Kelly Tiraboschi , *Vers une éducation socialiste : histoire politique et culturelle des Avant-Coureurs lausannois (1930-1939)*, Université de Lausanne, Faculté des sciences sociales et politiques, mémoire de maîtrise, 2018.

Gabriel Sidler, « Entretien avec Roland Rapaz et Ariane Miéville «Nous étions les scouts du POP », in : *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier*, n°39, 2023.

Ella Baillard, « Le Groupe d'études socialistes de Genève : étudiantes et étudiants au début de la guerre froide », in : *Cahiers d'histoire du mouvement ouvrier*, n°39, 2023.